
15 мая 2017 года состоялось расши-
ренное заседание бюро Комитета Чу-
вашского республиканского отделения 
КПРФ. Провёл его первый секретарь Чу-
вашского рескома КПРФ В.С. ШУРЧАНОВ.

Члены бюро обсудили итоги проведения 
в городах и районных центрах республики 
массовых мероприятий, связанных с празд-
нованием Дня международной солидарности 
трудящихся – 1 Мая и 72-й годовщины Победы советского 
народа над фашистской Германией в Великой Отечествен-
ной войне, а также ход подготовки к проведению местными 
партийными организациями мероприятий, приуроченных 
ко Дню образования Всесоюзной пионерской организации 
имени В.И. Ленина.

По рассматриваемым вопросам выступили первые секре-
тари: Чебоксарского горкома КПРФ – А.И. Игнатьев, Новоче-
боксарского горкома – В.А. Гатилин, Чебоксарского райкома 
– М.В. Козлов, Батыревского райкома – Н.В. Селиванов, 
Янтиковского райкома – Н.Н. Петров, Мариинско-Посадского 
райкома – А.Д. Фёдоров, Моргаушского райкома – Т.П. Кон-
дратьева, Цивильского райкома – И.Г. Чернов, Канашского 

райкома – Л.А. Анисимова, Красноармейского райкома – 
А.А. Павлов; секретарь Шумерлинского горкома КПРФ О.А. 
Глухова, секретарь Чирш-Хирлепского первичного отделения 
КПРФ Вурнарского района А.Ф. Илларионов, а также пред-
седатель Контрольно-ревизионной комиссии Чувашского ре-
спубликанского отделения партии Н.Е. Васильев.

Как отметил В.С. ШУРЧАНОВ, запланированные ме-
роприятия прошли организованно. Партийным комитетам 
удалось привлечь к ним сторонников партии и депутатов 
от КПРФ,  большое число трудящихся, каждый из которых 
почувствовал, что он является наследником великих побед 
великого советского народа.

Бюро постановило итоги проведения праздничных 
мероприятий принять к сведению и одобрить. Особо от-
мечена работа Батыревского, Чебоксарского, Мариинско-
Посадского, Моргаушского районных комитетов и Чирш-
Хирлепского первичного отделения КПРФ Вурнарского 
района, чей положительный опыт рекомендован к распро-
странению. Намечено также организовать в республике 
празднование Дня пионерии с приёмом в пионеры актив-
ных школьников.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

НА ЗАСЕДАНИИ БЮРО ЧУВАШСКОГО РЕСКОМА КПРФ ОБСУЖДЕНЫ ИТОГИ 
ПРОВЕДЕНИЯ ПРАЗДНИЧНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ

С ДНЁМ ПИОНЕРИИ!  
Дорогие друзья, юные ленинцы!

19 мая 2017 года исполняется 95 лет со дня создания Всесо-
юзной пионерской организации имени В.И. Ленина. Это праздник 
всех, кто про-
шел замеча-
тельную школу 
уникальной дет-
ской массовой 
организации и 
сохранил о ней 
самые теплые 
воспоминания. 

Люди раз-
ных поколений 
помнят свои 
прекрасные и 
волнительные 
пионерские го-
ды. Звуки горна и барабанов на торжественных линейках, веселый 
отдых в летних лагерях, творческие находки в студиях и кружках, 
школьные стенгазеты и песни у пионерского костра – всё это яркие 
приметы счастливого советского детства.

Пионерия стала настоящей республикой. Миллионы детей раз-
ных поколений приобрели в ней опыт гражданского становления, 
жили интересами своей страны. В Пионерии всегда было много до-
бра, счастья, настоящей искренней дружбы и товарищества. Каж-
дый школьник мечтал носить гордое звание пионера. Ведь пионер 
– это надежный друг, всегда поступающий по совести и чести, ува-
жающий старших и заботящийся о младших. Алый пионерский гал-
стук как частица Красного знамени символизировал в Советском 
Союзе преданность партии и стране, долг перед Родиной, отвагу, 
честь. Три конца пионерского галстука означают, что три поколе-
ния – пионеры, комсомольцы и коммунисты неразрывно связаны 
между собой. 22 апреля, в день рождения В.И. Ленина, вступая из 
октябрят в пионеры, юные ленинцы торжественно обещали горячо 
любить свою Родину, жить, учиться и бороться, как завещал вели-
кий Ленин, как учит Коммунистическая партия.  

Воспитанники пионерии становились героями войны и труда, 
покоряли Космос, осваивали Целину, разводили сады и леса, раз-
вивали науку и культуру. 

Сегодня Коммунистическая партия Российской Федерации де-
лает всё возможное для возрождения пионерского движения. Ны-
нешние пионеры тоже желают быть первыми во всём и достойно 
поведут нашу страну вперед!     

Искренне поздравляю с праздником пионеров всех поколений! 
В славный юбилей пионерии желаю всем ребятам, чтобы они 

стали верными продолжателями добрых традиций советских пио-
неров, были достойными гражданами своей великой Родины, пом-
нили и хранили её славную историю.

С праздником Пионерии вас, дорогие друзья!
В.С. ШУРЧАНОВ,

первый секретарь Чувашского рескома КПРФ,
депутат Государственной Думы РФ.

На восьмой сессии Государствен-
ного Совета Чувашской Республики 
основным вопросом повестки дня 
было рассмотрение проекта закона 
Чувашской Республики «Об испол-
нении республиканского бюджета 
Чувашской Республики за 2016 год». 
Предварительно по нему состоялись 
публичные слушания, на которых 
фракция КПРФ Госсовета обозначила 
свою особую позицию.

Выступившая с докладом замести-
тель Председателя Кабинета Министров 
Чувашской Республики – министр фи-
нансов республики С.А. Енилина пред-
ложила утвердить отчёт об исполнении 
республиканского бюджета за прошлый 
год по доходам в сумме 41357916,5 тыс. 
рублей, по расходам  в сумме 39655029,7 
тыс. рублей, с превышением доходов 
над расходами (профицит бюджета) в 
сумме 1702886,8 тыс. рублей.

Депутат Госсовета Чу-
вашии от КПРФ Г.В. Дани-
лов в своём выступлении 
заострил внимание на не-
доосвоенных средствах 
дорожного фонда респу-
блики: «Ямы и выбоины 
на дорогах видим каждый 

день, а деньги на эти цели, оказывается, 
есть, но не истрачены». Печально, что 
основную часть налогов платят люди, а 
не предприятия, добавил он. Граждане 
Чувашии внесли налогов на 400 миллио-
нов рублей больше, чем предприятия. 
Это тоже характеризует положение дел 
в республике. Нужно находить решения 
здесь, не замалчивать проблемы. При-

знание проблем – первый 
шаг к их решению, резюми-
ровал депутат.

Депутат фракции КПРФ 
А.М. Андреев обратил 
внимание на ряд момен-
тов. «Средства дорожного 
фонда освоены всего на 

77,2%. Хотелось бы узнать, кто-то по-
нёс персональную ответственность за 
это?» – произнёс он с трибуны. Затем 
коснулся высоких зарплат руководите-
лей органов исполнительной власти и 
Главы Чувашии при средней зарплате 
по республике в пределах 20 тысяч ру-
блей. Причём происходит это на фоне 
отмены льгот малоимущему населе-
нию. Налицо серьёзное расслоение по 
доходам. Такого не должно быть, зая-
вил Александр Михайлович. Отменили 
пособие на третьего ребёнка в семье. 
Фракция КПРФ предложила свой зако-
нопроект по этому поводу ещё в марте, 
но он не рассмотрен до сих пор даже на 
заседании профильного комитета Госсо-
вета! То есть идёт волокита, посетовал 
депутат. В докладе не прозвучало, как 
правительство собирается решать про-
блему с задолженностью по заработной 
плате ГУП «Чувашавтотранс». «Надо 
стремиться жить лучше, а не тешить 
себя сравнениями с регионами, где по-
ложение дел хуже, чем в Чувашии», 
– урезонил он выступавших до него, и 
ему отключили микрофон.

После далеко нелестного по отно-
шению к оппозиционным депутатам вы-
ступления заместителя Председателя 
Кабинета Министров Чувашской Респу-
блики – министра экономического раз-
вития, промышленности и торговли В.А. 
Аврелькина слово по ведению взял Г.В. 
Данилов. «Зачем критиковать с трибуны 
депутатов, избранных народом?  Это на-
рушение регламента», – заявил Григорий 
Владиславович и попросил Председате-
ля Госсовета В.Н. Филимонова сделать 
замечание выступавшему и пресекать 
подобные высказывания впредь. Фили-
монов ловко парировал: «Я уже говорил, 
просмотрите видеозапись».

За законопроект во втором чтении 
проголосовали 34 депутата, против –  6, 
двое воздержались. 

С. Петров.

Парламентские будни

«Зачем критиковать с трибуны 
депутатов, избранных народом?»
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Недавно в Москве при поддержке КПРФ со-
стоялся Общероссийский съезд обманутых 
дольщиков. Это люди, вступившие в до-
левое участие при строительстве жилых 
многоквартирных домов и «благополучно» 
не получившие свои квартиры в указан-
ный по договору срок. Не найдя выхода из 
чиновничье-бюрократического лабиринта 
нынешней власти, они обратились к пред-
ставителям КПРФ в Московской городской 
Думе, в Государственной Думе Российской 
Федерации с просьбой о помощи и разреше-
нии их проблем. В работе съезда участвова-
ли Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, де-
путат Государственной Думы от фракции 
КПРФ В.Ф. Рашкин и депутаты Мосгордумы. 

География съезда – 575 делегатов из 25 ре-
гионов России. Было более сотни выступающих. 
Одной из задач съезда было собрать информа-
цию о проблемных объектах, которые по той или 
иной причине не могут сдать в эксплуатацию и 
предоставить людям жилые квартиры, за которые 
они уже давно заплатили. Другая задача - что 
нужно изменить в законодательстве для того, что-

бы люди, вступающие в долевое строительство, 
были защищены законом от недобросовестных 
застройщиков и были уверены в том, что получат 
своё жильё. 

Сразу было отмечено, что цель съезда не соз-
дание протестного движения, а привлечение лю-
дей к решению проблем, путём предложений и 
инициатив, которые будут обобщены представи-
телями КПРФ и предложены на Государственном 
совете и Президенту РФ В.В. Путину. Многие вы-
ступающие открыто называли виновников долго-
строев и чиновников, поставленных соблюдать 
и защищать права людей, но вставших, надо по-
лагать не бескорыстно, на защиту интересов от-
дельных коммерческих структур. В одном из вы-
ступлений позвучала фраза: «В доле все, кроме 
дольщиков». Как заметил Г.А. Зюганов, если бы 
при выборе того или иного чиновника руковод-
ствовались его программой, а не пустыми обе-
щаниями, то подобных проблем с обманутыми 
дольщиками могло и не быть. «Если власть ре-
шила поддержать застройку с участием граждан, 
то государство должно гарантировать исполнение 
застройщиком всех взятых на себя обязательств, 

- сказал Г.А. Зюганов. – А представитель власти, 
подписавший разрешительные документы за-
стройщику, должен нести имущественную и уго-
ловную ответственность в случае его банкрот-
ства».

По итогам съезда подготовлены развёрнутые 
предложения. Важнейшее из них: на уровне Пре-
зидента РФ необходимо издать распоряжение о 
разработке комплексной федеральной програм-
мы по решению проблем пострадавших участни-
ков долевого строительства и установить строгий 
контроль за её исполнением.

Со своей стороны мы также призываем людей, 
попавших в подобную ситуацию, и всех неравно-
душных к своему будущему граждан, обращать-
ся в Чувашский реском КПРФ с информацией о 
проблемах, предложениями по их решению, по 
участию в жизни родных поселений. Под лежачий 
камень вода не течёт. Только так будет достигнут 
результат.

Виктор Макаров,
председатель Союза собственников 

и нанимателей жилья Чувашской Республики.

Главе Чувашской Республики
Игнатьеву М.В.

И.о. прокурора 
Чувашской Республики

Григорьеву А.И.

Обращение
Мы, нижеподписавшиеся жители 

села Батырево и района, возмущены 
действиями администрации Батырев-
ского сельского поселения по уничто-
жению единственного уцелевшего в 
селе сквера, расположенного у гости-
ницы «Юхма». Обращаемся к Вам, 
как к лицам, наделенным надзорны-
ми функциями и конституционными 
полномочиями, с просьбой отменить 
решение аукциона от 19 декабря 2014 
года по продаже земельного участка, 
где расположен сквер. К тому же сам 
аукцион был проведен с множеством 
нарушений градостроительных нор-
мативов. По федеральным и регио-
нальным законам всё больше выде-
ляется средств на благоустройство, а 
при планировке населенных пунктов 
на 1000 жителей должен приходиться 
хотя бы один сквер.

Конечно, формально можно со-
гласиться с итогами аукциона и 
голосования, но нельзя найти объ-
яснение безрассудности данного ре-
шения.

И это бесчинство творится на гла-
зах у тысяч людей, неравнодушных к 
архитектуре и благоустройству род-
ного села. Получается, что все сло-
ва о патриотизме и любви к природе 
говорятся только с трибун, а на деле 
все руководствуются только карман-
ными интересами.

Уничтожение сквера – это верх 
глупости, отсутствие государствен-
ного подхода к принимаемым реше-
ниям. Местное самоуправление это 
не синоним самоуправства. Уничто-
жение живого уголка природы в селе 
– это Бал безумства.

В связи с вышеизложенным, про-
сим Вас:

1. Отменить решение аукциона 
по уничтожению сквера. Продажа 
участка это и есть ликвидация скве-
ра.

2. Не перенаправлять наше об-
ращение с целью проверки материа-
лов тем лицам, действия которых 
осуждаются.

Н.В. Селиванов,
по просьбе жителей с. Батырево,

всего 37 подписей.

По статистике за последние 
два десятилетия жители Козлов-
ского района умирают в два раза 
чаще, чем появляются на свет. А 
когда человек уходит в мир иной, 
на плечи его родственников ло-
жатся все хлопоты, связанные с 
похоронами и поминками. 

Козловчанам уже несколько лет 
приходится ездить за 50 километров 
в Цивильск, чтобы вскрыть покойни-
ка и получить справку от патологоа-
натома. Ещё надо ломать голову, где 
транспорт подешевле найти. Быва-
ли случаи, когда покойника возили в 
обычной легковой машине. В общем, 
наши земляки давно требуют от вла-
стей: постройте новый морг в Коз-
ловке, если уж допустили закрытие 
старого. А что же местные власти?

Под давлением народа они вы-
нуждены предпринимать опреде-
лённые действия. Был проведён 
аукцион, по результатам которого по-
становлением администрации Коз-

ловского городского поселения зе-
мельный участок под строительство 
морга был предоставлен в аренду 
сроком на 3 года некому господину 
за смехотворную годовую арендную 
плату в размере 1750 рублей 56 ко-
пеек. Но и при этом арендатор со 
строительством морга не спешил. 
Видимо, земля ему нужна была для 
других целей, поскольку на встрече 
с главой городской администрации 
в начале 2017 года он наотрез отка-
зался от выполнения работ. 

И всё же лёд тронулся. По ре-
зультатам недавней встречи главы 
администрации Козловского района 
А.И. Васильева с представителями 
судебно-медицинской экспертизы, 
где решался вопрос открытия па-
тологоанатомического отделения 
и морга в Козловке, главе админи-

страции Козловского городского по-
селения Ф.Е. Яковлеву было реко-
мендовано рассмотреть вопрос о 
расторжении договора аренды зе-
мельного участка, а также изыскать 
новый земельный участок для строи-
тельства морга. В настоящее время 
ведутся межевые работы по форми-
рованию данного земельного участ-
ка и постановке его на кадастровый 
учет. Потом этот земельный участок 
будет выставлен на аукцион… 

Сколько будет длиться эта кани-
тель, неизвестно. Никто не гаран-
тирует, что новый арендатор земли 
также не обманет местных чинов-
ников. Пока же жители Козловского 
района по-прежнему продолжают 
возить своих покойных родственни-
ков в  Цивильск.

Марат Волгин.

Дорогая редакция, хочу поделиться своей радо-
стью с большой аудиторией читателей газеты. 
В моей жизни произошло незабываемое событие 
– накануне своего очередного дня рождения я всту-
пил в ряды Коммунистической партии Российской 
Федерации!

Долго и осознанно я шел к этому решению. И сейчас 
я счастлив, что связал свою судьбу с великой истори-
ческой партией, которая в этом году собирается тор-
жественно встретить 100-летие Великой Октябрьской 
социалистической революции. Для меня, выросшего 
в простой рабочей семье, Октябрь является не только 
социально-политическим событием, но и точкой отсчета 
к созданию цивилизованной системы, открывшей свет-
лый и правдивый путь к знанию и труду для всего наро-
да. Октябрь для нас стал путеводной звездой, надеждой 
и верой в самое лучшее. Под стягом Октября наши деды 
и отцы отстояли независимость Родины и завещали нам 
беречь и приумножать все то, что они создали тяжким 
трудом.

Но ситуация в стране сегодня изменилась. Нашлись 
такие темные силы, которые назвали идеи Великого 
Октября, подвиги советских людей печальной и болез-
ненной главой в истории человечества, последние стра-
ницы которой вырвали перед нашими глазами, так на-
зываемые, «демократы».

И что мы видим сегодня? Тревожный мир неспоко-
ен. У нашей многострадальной страны сегодня есть не 
только внешние недруги, но и внутренние, которые в 
КПРФ видят своего опасного врага.

Капитализм все глубже и глубже проникает в нашу 
жизнь, все больше пропасть между богатыми и бедны-
ми. Все тяжелее становится жизнь простых людей. За 
примерами далеко ходить не надо.

В 70-80-е годы прошлого столетия в нашем Ибре-

синском районе прекрасно работали промышленные 
предприятия, особо ценились специалисты - деревоо-
бработчики, рабочие кирпичного, приборостроительного 
заводов, мебельщики…

Более 40 лет я работал на предприятиях района. 
Оглядываясь назад, хочу сказать, что я честно трудился 
и гордился своей принадлежностью к рабочему классу. 
С приходом новой власти в районе практически переста-
ла существовать промышленность. Теперь для нашей 
молодежи нет работы. При нынешней политике властей 
нет и надежды на будущее.

Сейчас, когда я вступил в КПРФ, моя ответствен-
ность выросла во много раз. Я дал клятву перед свои-
ми товарищами-партийцами, что буду высоко нести имя 
коммуниста, для которого бессмертный ленинский завет 
«быть с массой, жить в массе, знать и откликаться на 
всё, что волнует массу» является программой для даль-
нейших действий.

Первейшей заботой нашей партии и впредь будет 
укрепление социалистическо-
го содружества. Ведь только в 
единстве и сплоченности наша 
сила, залог предстоящих успе-
хов даже в самых серьезных 
испытаниях. Вместе мы смо-
жем изменить историю страны 
в лучшую сторону и вернуть ей 
былое величие. Призываю всех 
неравнодушных к судьбе своей 
Родины вступать в ряды Комму-
нистической партии и строить 
светлое будущее для своих де-
тей и внуков.

Юрий Константинов,
член КПРФ с 2017 года.

«В ДОЛЕ ВСЕ, КРОМЕ ДОЛЬЩИКОВ»

КОЗЛОВКЕ НУЖЕН СВОЙ МОРГ!

Из почты

НАША СИЛА В ЕДИНСТВЕ
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К 100-летию Великого Октября
Уважаемая редакция, в порядке 

отклика на статью В. Кондрашкина 
«Исторические неточности» в №5 
«Чебоксарской правды» от 8 фев-
раля 2017 года присылаю статью 
«Военно-полевое строительство № 2 
Сурского оборонительного рубежа на 
территории Чувашской АССР» с при-
ложением фотокопий части архивных 
документов и изданной литературы.

После той публикации мы встре-
тились с В. Кондрашкиным, и я ему 
показал копии архивных документов, 
где указаны объемы выполненных 
работ на строительстве рубежей, в 

частности, фотокопию телеграммы 
наркому НКВД т. Берия, курировав-
шему строительство оборонитель-
ных сооружений. Это документ под-
писан начальником 12 Армейского 
Управления Леонюком, секретарем 
Обкома партии Чарыковым и пред-
седателем Совнаркома Сомовым 
(См.: Государственный архив со-
временной истории ЧР Ф.1. Оп.23. 
Д.13.). Именно в этой телеграмме 
указаны объемы работ, выполнение 

которых по мнению В. Кондрашки-
на «проблематично». Но этот до-
кумент его не убедил, он остался 
при своем мнении: «Этого не может 
быть». Остается только сожалеть, 
что уважаемый мною Виктор Ивано-
вич не верит в подлинный героизм 
народа на строительных работах, 
хотя и много делает для военно-
патриотического воспитания подрас-
тающего поколения г. Шумерли.

Что касается фразы «Так утверж-

дают краеведы А. Пояндаев и Н. Кон-
дратьев», то мы на эту тему никаких 
статей не публиковали и по объемам 
работ нигде никаких цифр не озвучи-
вали. Правда, к 75-летию заверше-
ния строительства Сурского рубежа 
мною была подготовлена статья в 
районную газету «Вперед», но на ее 
страницах, видимо, не нашлось ме-
ста – она не была напечатана.

Очень надеюсь, что Вы опубли-
куете мою статью.

С уважением 
Николай Кондратьев,

краевед, г. Шумерля.

«ИСТОРИЧЕСКИЕ НЕТОЧНОСТИ»

ВОЕННО-ПОЛЕВОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО № 2 СУРСКОГО
 ОБОРОНИТЕЛЬНОГО РУБЕЖА НА ТЕРРИТОРИИ ЧУВАШСКОЙ АССР

18 и 19 марта 1942 года – газета «Красная Чу-
вашия» опубликовала Указ Президиума Верхов-
ного Совета Чувашской АССР от 16 марта 1942 
«О награждении Почетной Грамотой Президиума 
Верховного Совета Чувашской АССР участников 
строительных работ».

Война к Суре не подходила,
Сгорел внезапности запал.
Но для нее и здесь «могилы»
Народ и день, и ночь копал…
(Из стихотворения. Источник: Шумерлинский 

историко-краеведческий музей (ШИКМ). К сожалению, 
выявить автора не удалось. – Н.К.).

К началу октября 1941 г. стратегическая обстанов-
ка на советско-гер манском фронте резко усложнилась: 
противник стремительно прорывался в центральные 
районы России, угрожая захватом Москвы. В сложив-
шейся ситуации решением Государственного Комите-
та Обороны (ГКО) СССР от 13 октября 1941 г. было 
образовано Главное Управле ние Оборонительного 
строительства при Народном комиссариате обороны, 
а также утвержден план его работ. Согласно утверж-
денной ГКО схеме Сурский оборонительный рубеж 
проходил по трассе от с. Засурское (Засурье) Ядрин-
ского района мимо с. Пандиково Красночетайского, с. 
Сурский Майдан Алатырского районов до границы ре-
спублики с Ульяновской областью. 

Главной задачей строительства являлось преграж-
дение противнику пути к промышленному центру – Ка-
зани, обладавшему важными для страны ресурсами.

Строительство рубежа было поручено 12-му Управ-
лению оборонительного строительства (УОС), которое 
расположилось непосредственно в Чебоксарах, а воз-
ведением Казанского обвода занималось 11-е УОС, 
образованное в столице Татарской АССР.

28 октября 1941 г. Совет народных комиссаров и 
Чувашский обком коммунистической партии приняли 
постановление «Об организации и проведении работ 
по возведению на территории Чувашской АССР Сур-
ского и Казанского рубе жей». Согласно этому поста-
новлению предстояло для производства работ моби-
лизовать с 28 октября 1941 г. население республики 
«не моложе 17 лет, физически здоровых» и выделить 
по разверстке рабочую силу в количестве 171450 че-
ловек, 10810 гужевой силы и 303 трактора; на линии 
Сурского рубежа было утверждено 4 военно-полевых 
строительства (ВПС) с прикреплением к ним районов 
республики. Шумерлинский район совместно с Красно-
четайским, Калининским и Вурнарским вошли в ВПС-2 
с центром в г. Шумерля. Со второй половины ноября 
к ним был присоединен Ишлейский район. ВПС № 
2, начальником которого был назначен секретарь Чу-
вашского обкома ВКП(б) Н.Н. Бобров, пролегал от 
дер. Пандиково Красночетайского р-на до устья реки 
Алгашки Шумерлинского района. За каждым районом 
закреплен прорабский участок.

Руководство Шумерлинским прорабским участком 
осуществляли: Начальник – С.П. Носков, главный ин-
женер – И.А. Федулов, зам. начальника по политча-
сти Гуськов, прорабы – И.А. Минетугин, И.И Гинсбрук, 
И.М. Шугаев, десятники – Таксубаев, С.А. Федоров. 
М.Н. Замчалов. Прорабский участок был разбит на 
несколько участков, начальником одного из них был 
техник-строитель В.Ф. Замбржицкий. На участке 
было организовано социалистическое соревнование. 
Большую помощь в этом деле оказывала партийно-
политическая работа, которую проводили 9 политру-
ков, выделенные Шумерлинским райкомом ВКП(б), из 
них четверо работники райкома, 5 человек из район-
ного партийного актива – А.А. Абашин, А.А. Маненков, 
Т.А. Еркин, Л. Павлов, И.П. Тихонов, Т.В. Ероплан, А.Ф. 
Титанов и др. Кроме того в каждой бригаде были выде-
лены 1-2 агитатора. Агитаторами работали 154 чел., из 
них: коммунистов – 6, комсомольцев – 60, беспартий-
ных – 88 чел. Всего на ВПС-2 политруками работали 
70 человек и более 400 агитаторов, постоянно рабо-
тающих вместе с рабочими и колхозниками.

На участке № 1, где работали шумерлинцы, были 
обо рудованы 39 дзотов и дотов, 32 землянки, 27 ки-
лометров эскарпа вдоль берега Суры, 3 километра 

противотанко вых рвов, 4 наблюдательных пункта и 
другие сооружения. Употреблено лесоматериалов – 
2560 кубометров, бутобетона – 540 кубометров и др. 
Ежедневно на работах трудились около 3800 – 5200 
человек и 200 –280 подвод.

За период строительства оборонительных рубе-
жей, протянувшихся по территории республики на 380 
км, выполнен следующий объем работ: вынуто земли 
— 4897 тыс. кбм, сделано огневых точек — 2347, сде-
лано землянок — 1970, в том числе по Сурскому ру-
бежу вынуто земли — 3560 тыс. кбм, сделано огневых 
точек — 1607, землянок — 1490, производительность 
труда по земляным работам соста вила 1,42 кбм на 
человеко-день. По Казанскому обводу выну то земли 
— 1337 тыс. кбм, сделано огневых точек — 740, зем-
лянок — 480, производительность труда на земляных 
работах составила 1,42 кбм на человеко-день. Строи-
тельство Сурского рубежа было закончено 20 января 
1942 г., причем ряд полевых строительств (в Алатыре, 
Порецком, Шумерле) рабочие закончили досрочно.

За героический труд в тяжелых условиях постанов-
лением СНК Чувашской АССР № 121 от 20 февраля 
1942 года большое количество рабочих было удостое-
но денежных премий. По итогам окончания строитель-
ства более 50-и человек представлены к правитель-
ственным наградам, занесено на республиканскую 
Доску почета 280 чел. Указом Президиума Верховного 
Совета Чувашской АССР от 16 марта 1942 года 167 
человек награждены Почетными грамотами, в т.ч. по 
прорабским участкам ВПС-2: № 1 – Шумерлинский 
район – 11 человек, № 2 – Вурнарский район – 6, № 
3 – Калининский район – 8, № 4 – Красночетайский 
район – 12, № 5 – Ишлейский район – 9. По Шумер-
линскому району этой награды удостоены: С.П. Но-
сков – председатель исполкома Шумерлинского рай-
совета, А.А. Абашин – инструктор Шумерлинского РК 
ВКП(б), С.А. Федоров – десятник, служащий Шумер-
линского кирпичного завода, П.Н. Карпунин – лесник 
Шумерлинского лесничества, Д.И. Коротков – лесник 
Алгашинского лесничества, С.И. Игашева – землекоп, 
домохозяйка гор. Шумерля, М.В. Булыгин – бригадир 
землекопов, колхозник колхоза «Первое Мая» Больше-
Алгашинского сельсовета, Е.Г. Смехов – бригадир, кол-
хозник колхоза «Красный Октябрь» Лесно-Колхозного 
сельсовета, Д.И. Гудкова – землекоп, колхозница кол-
хоза им. Ленина Ходарского сельсовета, У.И. Иванова 
– землекоп, колхозница колхоза «Красный Октябрь» 
Лесно-Колхозного сельсовета и Е.С. Сергеев.

В течение 1942-1943 гг. тыловые оборонительные 
рубежи поддерживались силами сельсоветов и колхо-
зов в полной бое вой готовности пока необходимость в 
этом не отпала. С марта 1944 г. дзоты, бараки, землян-
ки, пригодные для овощехранилища и полевые станы 
переданы колхозам и на нужды народно го хозяйства. В 
Шумерлинских лесах до сих пор сохранились обвалив-
шиеся противотанковые рвы, окопы, заросшие лесом 
и кустарником, едва заметные лишь пытливом взгля-
дом.

Строительство Сурского оборонительного рубежа 
в условиях войны яви лось серьезным испытанием 
для населения, руководства республики и района. В 
кратчайшие сроки была организована мобилиза ция. 
Несмотря на трудности обеспечения жильем, продо-
вольствием и строительным инвентарем де сятков 
тысяч людей, население проявило трудовой героизм: 
в условиях суровой зимы в установленные сроки за-
дание Родины было выполнено. Еще никогда ранее 

Чувашия не знала такой грандиозной стройки, потре-
бовавшей значительного приложения физических сил, 
стой кости духа и привлечения огромных ресурсов. По 
прошествии времени можно утверждать, что тружени-
ки тыла с достоинством выдержали это испытание и 
вне сли свой вклад в укрепление обороноспособности 
страны.

Мы склоняем головы перед трудовым героизмом 
тружеников тыла.
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ГАСИ Ф.1. Оп.23. Д.14. С докладными записками 
по вопросам обеспечения рабочей и гужевой силой 
строительства оборонительных работ НКО СССР. 
ЛЛ.127, 138.

ГАСИ Ф.170. Оп.2. Д.549. В.Ф. Замбржицкий. 
ГАСИ Ф.170. Оп.1. Д.184. Информации инструкто-

ров и пропагандистов райкома ВКП(б) о проведении 
агитмассовой работы среди рабочих, служащих и кол-
хозников на строительстве оборонительных рубежей.

Шумерлинский историко-краеведческий музей 
(ШИКМ): Схема оборонительного рубежа.

Н. Кондратьев, 
краевед, г. Шумерля.

С началом Великой Отечественной войны население Чувашской АССР было мобилизовано на 
строительство оборонительных сооружений – Сурского рубежа и Казанского обвода. С 25 октября 
1941 до 20 января 1942 гг. около 85 тыс. чел., иногда эта цифра доходила до 110 тыс., под руко-
водством военных специалистов ежедневно принимали участие в возведении военно-инженерных 
объектов. Наравне с мужчинами работали женщины, старики и подро стки. Трудармейцев преследо-
вали бытовые и производственные трудности, жесткие холода ниже -30°С, доходящие в отдельные 
дни до -42°. Население Чувашии проявило трудовой героизм. В установленные сроки масш табные 
оборонительные сооружения были построены.
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Поздравляем!
Наши юбиляры:

Блинов Игорь Алексеевич, ПО-4 г. Чебокса-
ры.

Иванов Валерьян Иванович и Никифоров 
Николай Ефимович, Урмарский район.

Самакин Пётр Васильевич, Батыревский 
район.

Евгеньев Николай Васильевич (Абашевское 
ПО), Сергеев Владимир Ильич (Чиршкасинское 
ПО), Чебоксарский район.  

Быков Валерий Степанович, Порецкий рай-
он. 

С днём рождения:
Петров Николай Николаевич, первый секре-

тарь Янтиковского райкома КПРФ.
Тихонов Владислав Петрович, Канашский 

район.
Михайлов Николай Михайлович, Урмарский 

район.

Артемьев Александр Георгиевич и Лукин 
Олег Викторович, Шумерлинский район.

Зайцева Любовь Владимировна (Вурман-
Сюктерское ПО), Иванов Пётр Семёнович 
(Большекатрасьское ПО), Иванов Николай Та-
расович (Лапсарское ПО), Павлов Владимир 
Флегонтович и Антонова Галина Анатольевна 
(Карачуринское ПО), Чебоксарский район. 

Лабуркин Константин Викторович, Алатыр-
ский район.

Нагоркин Михаил Евгеньевич, г. Канаш.

Красночетайский рай-
ком КПРФ с глубоким при-
скорбием извещает, что на 
76 году жизни скончался 
ветеран партии

Малеев 
Геннадий Иванович

и выражает искренние со-
болезнования родным и 
близким покойного.

Цивильский райком 
КПРФ сообщает о кончине 
бывшего секретаря парт-
кома совхоза «Коммунар»

Крылова 
Михаила Зиновьевича

и выражает искренние со-
болезнования родным и 
близким покойного.

СТАЛИ  ЛАУРЕАТАМИ
На недавней конференции Шумерлинского го-

родского Совета ветеранов в числе других твор-
ческих коллективов, поздравлявших ветеранов 
с 30-летием организации, был и хор ветеранов 
клуба «Восход» (Шумерлинский комбинат авто-
фургонов). Исполнявшиеся самодеятельными 
артистами популярные песни советских времён 
пришлись по душе зрителям.

Этот коллектив известен не только в Шу-
мерле. Как рассказал первый секретарь Шу-
мерлинского горкома КПРФ А.М. Швецов, на 
прошедшем республиканском конкурсе на-
родных хоров хор ветеранов клуба «Восход» 
стал лауреатом, заняв призовое третье место. 
Анатолий Михайлович от имени горкома пар-
тии поздравляет участников хора с этим дости-
жением и желает им дальнейших творческих 
успехов.

Шумерлинский горком КПРФ.

В газете "Пенсионер Чувашии", 
№ 9, от 7 марта 2017 года, в ста-
тье "Всё честно и всё справедли-
во" министр труда и социальной 
защиты Чувашской Республики 
Сергей Димитриев утверждает, 
что субсидия на оплату жилищно-
коммунальных услуг малообес-
печенным семьям и в том числе 
пенсионерам с минимальной пен-
сией у нас выплачивается и чест-
но, и справедливо. Хочу на примере  
моей матери привести цифры, ко-
торые доказывают обратное. 

За период с 1 августа 2016 г. по 31 
января 2017 г. её пенсия составляла 6 
717 руб. 59 коп. По представленным 
ею документам в отдел соцзащиты ад-
министрации г. Алатыря, её расходы 
на коммуналку за январь 2017 г.: ка-

премонт - 318 руб. 35 коп.; электроэ-
нергия - 387 руб. 40 коп.; отопление и 
горячая вода - 3 481 руб. 62 коп.; хо-
лодная вода - 400 руб. 50 коп.; газос-
набжение - 51 руб. 70 коп.; ЖКУ - 739 
руб. 32 коп. ИТОГО: 5 378 руб. 89 коп. 
Назначенная же ей субсидия на опла-
ту ЖКУ составляет  всего 1 496 руб. 

Согласно действующему законода-
тельству она должна платить за ком-
мунальные услуги не свыше 22% от её 
дохода, то есть 1 477 руб. 87 коп. Добав-
ляем сюда субсидию в 1 496 руб. и по-
лучаем 2 973 руб. 87 коп. Тем не менее, 
она заплатила за январь  5 378 руб. 89 
коп. Разница в 2 405 руб. 02 коп. должна 
компенсироваться за счёт государства. 

Если, конечно, следовать букве закона.
С. Димитриев заявляет, что  пен-

сионеры у нас, якобы, потребляют 
слишком много ресурсов, необходи-
мых для содержания их жилья. Одна-
ко моя мать укладывается в нормы по-
требления, утверждённые Кабмином 
Чувашии, по всем показателям (свет, 
вода, газ и т.д.). Значит, дело тут не 
в превышении норм потребления, а в 
намеренном завышении тарифов на 
эти ресурсы и в искусственном целе-
направленном снижении размера суб-
сидии на оплату ЖКУ за счёт постоян-
ного изменения формулы её расчёта и 
прожиточного минимума пенсионера в 
Чувашии, исходя из которого эта суб-

сидия начисляется.
Где же здесь честность и справед-

ливость? И о чём вообще тогда гово-
рит господин Димитриев?!  До каких 
пор нам ещё предстоит терпеть по-
добное беззаконие и мириться с ним?! 
Почему наше правительство  упорно 
продолжает решать свои проблемы 
за счёт самых социально незащищён-
ных и уязвимых слоёв населения, не 
думая о том, что его действия лишь 
провоцируют и усугубляют и без того 
напряжённую и взрывоопасную обста-
новку в обществе?

Александр Киреев,
поэт, публицист,

 общественный деятель.

Родился я в 1930 году в поселке 
Полукиря, тогда еще Первомайского, 
ныне Алатырского района. Как и все 
дети того времени, был приучен к тру-
ду. 

Когда началась война, отец ушел 
на фронт, мать осталась одна с де-
вятью детьми. Поселок у нас был ма-
ленький, расположен в лесах, земли 
пахотной мало. 38 человек ушли вое-
вать, и колхоз перестал функциониро-
вать. Было голодно, собирали и ели, 
что могли. Меня, 11-летнего ребенка, 
мать отправляла в поселок за 20 ки-
лометров, где по списку выдавали на 
семью 12 килограммов зерна. До сих 
пор помню, как трудно мне было та-
щить этот мешок домой. 

Вскоре мать умерла, умерли от истощения и 
болезней две сестры и еще грудной братишка. 
Тогда двух самых младших определили в детский 
дом, а мы, те, кто постарше, разбрелись по со-
седним деревням и стали работать. Наравне со 
взрослыми мы трудились в колхозах в поле, пас-

ли скот. В деревне Липовка находил-
ся поссовет, где было круглосуточное 
дежурство у телефона. Я дежурил там 
по графику, был курьером. Могли по-
звонить из центра в любое время дня 
и ночи и передать важное сообщение 
для руководителей близлежащих де-
ревень. В дождь, вьюгу, в любое время 
суток я садился на лошадь и скакал с 
документами к адресату. 

Отец с войны не вернулся. Я остал-
ся сиротой. Перебивался заработками 
по деревням, пока мне не исполни-
лось 17 лет. Тогда я смог завербовать-
ся на Урал. Из образования у меня к 
тому времени был только один класс 
начальной школы. Так прошли мое 
детство и юность.

Потом я ударно трудился, учился вечерами. 
Надо было восстанавливать страну, социалисти-
ческое хозяйство. Мы очень хотели, чтобы наши 
потомки жили счастливо и ни в чем не нуждались, 
чтобы любили Родину, ради которой многие в вой-
ну отдали свои жизни, а такие как я - свое детство. 

Итог моей трудовой деятельности – медаль «За 
безупречный труд».

Сейчас неспокойное время в нашей стране. 
Всё, что мы когда-то защищали и строили, в одно-
часье стало принадлежать каким-то господам. А о 
нас, отдавших возрождению своей страны жизнь, 
эти господа забыли. С каждым годом мы лишаем-
ся тех или иных льгот, постоянно пытаются хоть 
какую-то кроху срезать с наших выплат. О нас, 
«детях войны», стараются вообще не думать. 

Ради Победы было пожертвовано многим: жиз-
нью наших отцов, физическим и душевным здо-
ровьем людей. Мы не только «дети войны» – мы 
СИРОТЫ войны. Мы тоже хотели бы хвастаться 
своими папами, их медалями и орденами. Они не 
виноваты в том, что не вернулись, что погибли.

Мы, «дети войны», сейчас уже слабы здоро-
вьем. Нам не до битв за свои права. Пожалуйста, 
помните о нас тоже, сделайте что-нибудь и для 
нас, пока мы живы. Примите, наконец-то, закон о 
«детях войны». Дорожите своим счастьем, роди-
телями, дорожите всем, что у вас есть. Я желаю 
вам, чтобы вы никогда не познали того ужаса, ко-
торый называется – ВОЙНА.

С уважением, «дитя войны» 
Андрей Иванович Ефремов,

пос. Ибреси.

Крик души

ВСЁ НЕЧЕСТНО И НЕСПРАВЕДЛИВО!

Я тот самый «дитя войны»


